

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII  
Julio-Diciembre 2022  
Número 74

## SUMARIO

### ARTÍCULOS

<b>Pedro García Casas</b> <i>Esperanza contra toda esperanza: El desafío que plantean las víctimas de abusos sexuales a la Iglesia y al ministerio sacerdotal</i> .....	307-328
<b>José Pedro Angélico</b> <i>Saudade, misterio de amor doliente, Consideraciones estructurales, metodológicas y filosófico-teológicas</i> .....	329-340
<b>Javier Martínez Baigorri - Miguel R. Viguri Axpe - M<sup>a</sup> Nely Vásquez Pérez</b> <i>Una mirada crítica a Laudato Si'. ¿Un documento más o una propuesta consistente?</i>	341-367
<b>Alejandro Klein</b> <i>EL ominoso incidente de Éxodo 4: 24-26. ¿Cuál era el destino de Moisés? ¿Quién era Zipora?</i> .....	369-390
<b>Daniel Nascimento</b> <i>The Same Story All Over Again? The Rebellion(s) at Meribah</i> .....	391-410
<b>José M<sup>a</sup> Salvador-González</b> <i>At the top of the transcendent stage of St. Bonaventure's Aesthetics: Contemplating God as the summum Bonum</i> .....	411-428
<b>Emilio Jiménez Pérez - Juan José González Ortiz</b> <i>Aprender a convivir en la clase de religión: la lógica del don</i> .....	429-448
<b>Pedro Vázquez-Miraz - Juan Daniel León - Nicolás Álvarez-Merlano</b> <i>La religión como estrategia de afrontamiento en los estudiantes universitarios. Una revisión teórica</i> .....	449-466
<b>José Ángel Castillo Lozano - José Antonio Molina Gómez</b> <i>Prodigios y concepción del poder en el mundo visigodo. A propósito de las lanzas coloreadas de Eurico</i> .....	467-489
<b>Bárbara Palomares Sánchez</b> <i>Nutka 1789: Un proyecto evangelizador frustrado</i> .....	491-513
<b>NOTAS Y COMENTARIOS</b>	
<b>Ángel J. Navarro Guareño - Anna de Montserrat Vallè - Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo</b> <i>Los espacios de culto como experiencia educativa (II): fundamentación arquitectónica. La basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático</i> .....	515-528
<b>Magdalena Cánovas Martínez</b> <i>María Zambrano: el hombre y lo divino. Una aproximación al pensamiento religioso de María Zambrano</i> .....	529-545
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	547-591
<b>ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVIII</b> .....	593-597

**Merelo Romojaro, Paula**, *Adultos vulnerados en la Iglesia*, Madrid 2022, Editorial San Pablo, 127 pp., 23x15 cms.

No cabe duda que nos encontramos con una temática a la cual las editoriales le están dando la importancia que se merece, y conllevan la publicación de obras bastante serias y bien trabajadas las cuales son punto de referencia para el estudio y profundización en una temática muy seria y preocupante para nuestra Iglesia y nuestra sociedad.

El libro que nos ocupa viene presentado por Miguel García-Baró, Coordinador general de Reparación, y por el conocido jesuita Hans Zollner, ambos avalan el contenido de la obra y el resultado de un trabajo bien realizado.

La obra está muy bien sistematizada y eso ayuda a observar otro elemento que supera los abusos a menores y nos mete de lleno en un papel como es el abuso de adultos, muy relacionado con el abuso de poder.

También ayuda este libro, acompañado de una amplia bibliografía, a señalar que debemos entender por persona vulnerable que no es un concepto que haya quedado muy claro y sin embargo si lo relacionamos con el abuso de poder sí que alcanzamos a entender esta figura (p. 39).

Conviene señalar que los abusados adultos suelen ser personas que están muy implicadas en la Iglesia y con una vida de fe, elementos que utiliza el abusador desde su situación de poder y de ejercer autoridad sobre ellas. Sobre todo, cuando han sido capaces de crear un mundo de dependencia sobre las víctimas.

La autora dedica bastantes páginas a señalar que uno de los grandes problemas que nos encontramos es el excesivo clericalismo, presente ya desde el Concilio de Trento. La gran cuestión que queda sin responder es en los nuevos movimientos eclesiales donde el “clericalismo” es tomado por laicos como se vive esa situación. La respuesta es bastante clara el abuso de poder se da y sobre todo hay un elemento clave, la falta de formación y sobre todo los problemas de afectividad que traen de unos hogares vacíos de relación familiar.

A lo largo del libro descubrimos no sólo las carencias o defectos de nuestra Iglesia sino también los pasos que el Magisterio ha ido dando para mejorar la vida de la Iglesia y sobre todo, recuperar la dignidad de las personas que la forman.

Importante como la autora nos muestra que el clericalismo laical no consiste únicamente en sustituir el poder del clero por el laico, sino también es muestra de la dependencia que se tiene del clero y que afecta a la relación con Dios. La explicación es muy clara, no se pretende un cambio de formación y de representación en la Iglesia sino no saber crecer autónomamente sino impedir el nacimiento de nuevos brotes que den vida al tronco que es la Iglesia.

Muestra cómo el celibato obligatorio no es causa determinante de los abusos de poder y físicos en la Iglesia, sigue los análisis realizados en la Iglesia de Estados Unidos, para concluir que el verdadero problema, y repetimos está en la formación del clero, no teológica sino afectiva y relacional, y antes de cumplir los 40 años con lo cual se observa la inmadurez no cuidada en aquellos que deben tener una responsabilidad comunitaria.

Aquí se observa la situación que vive la víctima, que no es un menor sino alguien que tenía cierta dependencia espiritual con la persona que lo ha ido seduciendo y en el momento se encuentra anulado por esa persona que era su referente.

La autora dedica un espacio al ocultamiento que de estas actividades delictivas se han realizado en la Iglesia, sin tener en cuenta a las víctimas y favoreciendo al victimario, pero sin darse cuenta de que no sólo es la víctima que ha sufrido el abuso la que sufre, sino toda la comunidad eclesial es la que se encuentra con una situación que la ha golpeado y no sabe cómo actuar y, lo que es peor, sin el apoyo necesario.

En el capítulo tercero señala cuál ha sido la actuación de la Iglesia ante las víctimas y los victimarios, se presenta un completo estudio estadístico que lleva a ratificar la actuación y lo que se debe hacer y no se está haciendo.

Muy interesante, y duro, los testimonios directos de víctimas que han sufrido los abusos siendo adultos, cómo lo han vivido y la reacción de la Iglesia que ha tenido ante las situaciones que se estaban viviendo.

En la conclusión recuerda que no es un problema único de la Iglesia sino de toda la sociedad, aquí se observa aún más el daño espiritual de personas en las que se confiaba la vida. Se recuerda que todos los esfuerzos se están dando en el caso de abusos a menores y se olvida en la mayoría de los casos a los adultos que sufren cualquier tipo de abuso. Hay que tener una insistencia muy seria en la elección de candidatos al presbiterado o a la vida consagrada, se debe ser serio y usar los medios necesarios para poder no permitir a algunos que continúen su proceso formativo hasta llegar a situaciones que posteriormente puede ser un riesgo en su comportamiento.

Una conclusión importante es no llevarnos a equivocar que una cosa es la misericordia y otra la justicia, y no confundirlos para hacerlos realidad y sobre todo que las personas se sientan libres en la comunidad eclesial y aquella que sufra un abuso se sienta acompañada y protegida por la comunidad eclesial olvidando las épocas pasadas de ocultamiento.

En definitiva, una obra muy necesaria para conocer lo que significa el término vulnerable, reconocer que los abusos no sólo son con los menores sino también con los adultos y todo ello con una necesidad de renovación en la formación de los candidatos al presbiterado y a la vida consagrada, tanto masculina como femenina.

Miguel Á. Escribano Arráez